

GIOVANNI ARRIGHI

La intervención de Giovanni Arrighi dentro de los encuentros Periferiak trató sobre la globalización. El profesor de Sociología de la John Hopkins University de Baltimore analizó las razones que propiciaron su creación, difusión y múltiples contradicciones de la globalización.

La globalización, entendida como ideología, emergió en la década de los 70 en Estados Unidos, se desarrolló durante los 80 y se convirtió en el pensamiento dominante en los 90. El aspecto central de esta ideología se resume en la frase, que posteriormente se convirtió en eslogan, pronunciada por Margaret Thatcher durante su mandato como primera ministra: *There is no alternative* (TINA) Esa idea, la de que no existe alternativa al desarrollo de la globalización, contiene el convencimiento de que es necesaria la lucha de todos contra todos por conseguir el control del capital, aún cuando eso implique el sacrificio de personas y comunidades, en opinión de Giovanni Arrighi.



La adopción de la ideología de la globalización por parte del gobierno de EEUU fue un intento por paliar la fuerte crisis en la que estaba inmersa la sociedad norteamericana. La derrota en Vietnam, el colapso del sistema sanitario, el mal momento del dólar... todos estos factores propiciaron una crisis general que amenazaba la estabilidad del país y era necesario superar. El modelo de globalización fue implantado como solución a la profunda crisis que se vivía, y ha resultado muy positivo para la economía norteamericana, durante la década de los 90 EEUU han sido quienes han centralizado el flujo del capital de todo el mundo, Norteamérica ha sido el punto donde se centralizaba el capital. Los bancos y los agentes bursátiles han establecido nuevos puntos de control en diversos países para atraer el dinero, y el buen momento económico hizo olvidar la crisis de los 70. Durante los 90 EEUU vivió su momento de esplendor. "El proyecto de globalización ha resultado positivo para EEUU, pero en la actualidad, están tratando de lanzar un nuevo modelo de economía que se ha llamado *New American Century*. Mientras tanto, muchas personas en EEUU se preguntan: ¿por qué es necesario cambiar, si todo marcha bien? ¿por qué Bush se embarca en aventuras peligrosas como la guerra de Irak si no hay razones para ello?", explicó el profesor de Sociología de la John Hopkins University.

El proyecto *New American Century* se estableció como una organización sin ánimo de lucro en 1997 con el objetivo de promover "el liderazgo global de América". Sus integrantes son conocidos miembros del Partido Republicano y de la Administración Bush como Donald Rumsfeld, Jeb Bush o Dick Cheney. Su ideario y manera de trabajar está estrechamente vinculado al movimiento neoconservador de EEUU. La creación de este proyecto ha estado rodeado de controversia, algunos analistas han

reseñado que el principal objetivo de *New American Century* no es otro que reafirmar el dominio militar y económico de EEUU en el mundo, un control que abarca la tierra, el espacio y también el ciberespacio. La ocupación de Irak es, en opinión de estos analistas, un paso de vital importancia en la consecución de este fin. Los cambios que, ayudados por el proyecto de globalización se han producido en el mapa de las relaciones económicas del mundo han suscitado un gran nerviosismo entre los responsables de la economía norteamericana. Y es que la globalización ha propiciado importantes cambios. Desde la década de los 70 en la que se puso en marcha este proyecto, los países del *tercer mundo* han sufrido un importante proceso de industrialización que los ha convertido en un núcleo económico realmente importante. Actualmente los países del Sur del planeta están un 70% más industrializados que los del Norte. "Aún así, la *IncomeGAP* no ha cambiado, sigue en los mismos niveles que en la década de los 70, y ha ayudado a que las desigualdades entre los diferentes países del Sur se incrementen", afirmó Giovanni Arrighi. Además, el buen momento económico que están viviendo los países del este de Asia como Japón, China, y más recientemente, Taiwan, Corea del Sur, Hong Kong, y Singapur ha suscitado un estado de gran nerviosismo en EEUU porque se han dado cuenta que la situación de poder en la que se encontraba no es duradera. El proyecto *New American Century* ha nacido en el momento en el que los responsables de la economía de ese país se han encontrado con una nueva realidad, la creciente presencia de los países asiáticos en los mercados de la economía mundial. "EEUU no puede competir con ellos con el modelo económico actual, muy apegado a la economía familiar y sustentado básicamente en lo militar. La *belle époque* que han vivido EEUU hasta el momento es insostenible", en opinión de Giovanni Arrighi.

El abandono del proyecto de globalización ha creado una nueva situación llena de posibilidades según Giovanni Arrighi. Se ha creado un espacio para China que tiene la oportunidad de desarrollar todo su potencial económico y ocupar un puesto central en la economía mundial, pero también se ha abierto la puerta para que los países del Sur se unan y accedan al mercado mundial de manera conjunta. Las relaciones establecidas están inmersas en un proceso de profunda transformación, el modelo que estableció la Colonización ha perdido su vigencia y se están creando nuevas redes de colaboración. "En esta nueva situación no podemos obviar las enormes desigualdades sociales que se viven en los países del tercer mundo, océanos de sur donde existen pequeñas islas de Norte, pero hay que tener esperanza. China, cuyo modelo de desarrollo tiene como base los avances en materia social, puede ser el ejemplo para el acceso de los países del Sur al mercado mundial. El modo en el que se integre pondrá las bases del futuro", concluyó.